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要闻 
 

深圳是香港最好的合作伙伴 
 

——访香港特区政府行政长官曾荫权 
 

深圳特区报驻香港记者   刘秋伟  
 

  在深圳经济特区建立 30 周年之际，记者采访了香港特区政府行政长官曾荫权先生。在礼宾

府会议室，曾荫权与记者谈了他对深圳这么多年来取得令世人瞩目成就的赞赏，以及对深港两地

合作出现的新局面寄予厚望。曾荫权认为，深圳在改革开放过程中是整个珠三角发展的排头兵，

深圳是最有潜力与香港合作的城市。 
  深圳是“标准型”的现代化城市 
  记者：2005 年 9 月，您第一次以香港特别行政区行政长官的身份到访深圳时说过，深圳过去

25 年的成就是个奇迹！如今深圳就要迎来 30 岁的生日了，您眼中的深圳，发生了怎样的变化？ 
  曾荫权：当时我讲的是，看到深圳这座城市的发展速度，真是很惊人。如果同全世界做个比

较的话，全国这 20 多年的发展速度很快，特别是深圳的速度之快，很明显。我看到的，当然其

中有一部分是香港的影响，但大部分都是深圳人的努力。 
  我 5 年前到广东参观考察时就很相信，特别是深圳市民奋斗的精神，跟我们香港一样。可能

这两个城市都有新移民的关系，大家都很努力建立自己的家园，我感觉发展很快。回头来看深圳

这 5 年，更是厉害，整个改革开放过程中，深圳已经站在全国最前沿。 
  我经常到深圳，目前深圳这座城市给我的第一感觉，是一座现代化的城市，其他很多方面也

是，比如交通网络、公交、地铁，跟香港一模一样，绿化做得很好。城市结构也是一样，深圳有

个证券市场，很活跃，融资能力很强。还有国际性的企业，在深圳投资也不少，落户也不少。从

各方面来看，深圳是“标准型”的现代化城市，我相信是其他内地城市的模范，我对他充满信心。 
  深港合作创造了双赢局面 
  记者：深圳经济特区的 30 年也是深港合作的 30 年。记得也是 5 年前，您曾提到深港要更积

极更广泛地合作，其实也就从那一刻起，深港之间合作的力度更进一步加大了，您觉得目前深港

合作已经取得了哪些成果？ 
  曾荫权：成果很明显。我相信两地居民都看到了很多方面的成果，例子太多了。我当特首后，

感觉我们跟深圳的合作创造了一个双赢局面，比如基建方面，从香港落马洲的沿线到福田口岸，

还有西部通道，以及香园围新口岸，都是双方合作的很大的工程，目前我们已经拨款开始动工；

还有高铁，也是一样，这个计划做得很成熟；航空方面，深港机场轨道联络线可行性报告已完成，

两个机场联系起来，两地居民不停往来，很方便。所以，这 5 年的成就不小。 
  民生方面也是一样。在环保方面，深港合作把绿色城市建设作为一个重点，比如说比亚迪的

电动汽车，我们希望它在香港全面使用，香港很关注这一点。目前，这个事情跟深圳合作很有成

效。 
  在教育方面，在深圳居住的香港子弟，已经有了香港子弟的小学，在深圳小六毕业的学生，

也可以在香港安排学位上学，两地已经联系起来了。据我所知，今年已经从两家小学增加到五家，

这是深港两地教育发展合作的开始。此外，香港大学、中文大学、科技大学也有计划跟深圳合作。

我们的教授不希望跑得太远，内地可以让教授们接受、不用跑来跑去的地方就是深圳，所以，深

圳也是唯一一个有条件引进香港高等学府设立分校的城市。 
  还有另外一方面，这些年深圳的经济结构调整很大，目前服务业的发展做得很好，研发工作
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也做得特别好，深圳服务行业已经占 GDP50%多，是全国各大城市转型最成功的案例之一。两地

良好的合作关系，促进了这方面的发展。 
  我感觉两地做的事情，已经把两地的民生、老百姓的生活拉得很近。在签证方面，深圳居民

可以一年多次往返香港，可以早上来，中午回深圳吃饭，下午再来也可以，晚上回去也可以。这

是全国内地唯一一个真真正正同香港联系起来做大都会的、最有潜力的城市。 
  把香港的服务行业全方位拉进前海 
  记者：去年 6 月，您在香港会见了深圳市主要领导王荣一行，就香港和深圳两地的进一步合

作交流过意见。王荣提到了要确保三个不变，目标、决心、力度不变。在您看来，今后香港与深

圳的合作怎么样才能够做到“三不变”？ 
  曾荫权：有一个最重要的基础，就是“一国两制”的政策把两个地方联系起来了。本来有些

事情香港不能做的，由于有了这个关系，也做起来。深圳也是一样，有些方面深圳可能单独不能

做好的，特别是金融服务方面，因为有香港的关系，会做得更好。因此，“一国两制”是我们成

功的方式之一。 
  另外，香港的定位很清楚，国家“十一五”规划明确了要保持香港国际金融业中心地位，我

们已经尽力把它做好。目前，香港在继续巩固和加强金融、旅游等四大支柱产业之外，我们还开

发了教育、医疗、检测认证、环保、创新科技、文化及创意六大优势产业，这六个产业也得到了

中央的支持。在教育、医疗这方面的发展，跟深圳没有什么恶性的竞争，互补性很强。 
  最近，我们跟广东省签订了《粤港合作框架协议》，协议本身有个重要的部分，就是有关深

圳方面的发展。我跟深圳市主要领导经常见面，双方已进行多层次的密切沟通。在工作层面上，

不同层次也有工作会议，不论是基建、民生或是经济方面，什么事情都可以谈，现在谈得不错了。

从香港发展的策略可以看到，将来的 10 年，加强同内地的合作是重要的方面，内地最重要的是

珠三角，珠三角最重要的地方就是深圳。 
  记者：您去年底在发表 2009 至 2010 年施政报告时，不仅有多项措施涉及香港与珠三角的经

济融合，更首次在施政报告中释放粤港未来 10 年全面合作的信号，提出争取将粤港两地共建“绿

色大珠三角地区优质生活圈”纳入国家“十二五”规划。在您看来，目前深港之间的合作进入了

什么样的阶段？ 
  曾荫权：现在已经是成熟期了。稳定了谁也不能离开谁。当然，因为发展，内部也有些竞争，

有良性的竞争，这应该是好的。 
  如今，双方发展的方向已经很清楚，都是服务行业。在服务行业方面，如果香港在内地发展

需要一个高档次、服务成就好的伙伴，那么深圳就是最好的伙伴。特别是金融业，深圳很专业。 
  金融业现在我们已经把基础扩大了，但我们还可以往高端、高增值的方面走。 
  深圳人均 GDP 在全国位居前列，香港会保持人均 GDP3 万多美元的趋势，还希望有增长。

现在深圳的服务业占 GDP 比例是 50%多，我希望慢慢继续扩大服务行业的比例。在我看来，深

圳有本钱做到 70%左右，因为深圳有工业、制造业，有潜力做好。香港的服务行业已到了 93%，

跟纽约、伦敦差不多一样了，深圳可以做得更好。 
  记者：现在深圳打造前海区域，就是出于这样一个理念。 
  曾荫权：我对前海有很多的期望。深圳下一步的工作，就是做好深圳地区未来 30 年的发展。

我们希望把香港的服务行业全方位拉进前海，同深圳合作，这是我们香港比较强项的东西。在珠

三角“先行先试”做一个基地，最好的基地就是在深圳，深圳最好尝试的地方就是前海。 
  记者：除了前海，还有河套地区及深港创新圈，这些具体的方面会有什么动作呢？ 
  曾荫权：这个是商界方面的发展了。我们希望双方的合作，不单是政府和政府之间，还要有

商界以及学术界方面的，我们的教授、学者一起研究这个事情，多方面联系起来。比方说科研方

面，有一个全世界瞩目的项目，就是杜邦太阳能薄膜光伏电研发中心设在香港，但是制造全部都

在深圳，这是个成功的例子，我相信其他同样的例子，把深港研发圈的概念，做得更好、更大、
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更广。 
  还有土地方面的发展，我们有几个地方，一个是河套方面的发展，还有香园围／莲塘口岸的

发展，同样很重要。在土地、基建方面，我们加强联系，很有发展的潜力；经济结构方面，我们

相信也是有很多发展的空间。所以，一讲深圳我就很兴奋。 
  深圳是香港最好的合作伙伴 
  记者：《珠三角规划纲要》里边，提到深港共建国际文化创意产业中心、金融中心，这两个

中心该如何推动呢？ 
  曾荫权：我们在金融方面的发展，是不能停下来的，不进则退，所以我们得努力。金融风暴

以后，全世界都在关注金融发展问题，G20 峰会在关注，香港也积极参与讨论，这个对香港目前

管理的思路等方面是有影响的。 
  香港在融资能力、为各方面企业服务的能力比较强，但还要进一步提升发展。我们要有一个

很适合的伙伴，珠三角是个很重要的地区，而且合作起来很方便。 
  在金融服务方面，互联网等可以把大家联系起来，但是面对面很重要。比如说我们的股票服

务，深港两个证券市场联系起来及合作更深以后，这两个证券市场的人士，见面非常容易。我觉

得，如果要做好在内地金融业的生意，一定要透过内地的伙伴，深圳是最好的伙伴。深圳需要跑

出去，与其他的金融中心接轨，特别是伦敦，可以通过香港这个平台。我觉得这是一个双赢的局

面。当然，我们跟广州也有发展中心，跟上海也一样，但是，最大的区别就是，它们不是毗邻的

城市。跑广州，起码跑半天，上海是一整天，而深圳两个小时就可以办好，很方便。 
  除了这个以外，其他行业也是一样。我相信下一步香港跟深圳的关系会得到进一步加强，最

重要的是两地领导对合作很热衷，中央也肯定我们的做法。 
  对深圳未来 30 年充满信心 
  记者：您刚才对深圳 30 年的发展给予了很高评价，对于未来您有什么建议和希望呢？ 
  曾荫权：最重要的是把粤港合作作为一个重要的经济圈的概念做好。香港需要一个伙伴，就

是深圳。从这个方面来看，根据三个目标，人流、物流、基建流尽量开放，把香港和深圳双方面

做好，那么，深圳可以将它的服务潜力辐射到全国，将来 30 年肯定会做得更好。为什么我们有

决心和信心把前海做好，就是因为我们可以把最好的东西带去前海，在前海发展，对香港有利，

对深圳也有利。 
  我相信，深圳是国家对外开放、经济发展的一个排头兵，最成功的城市之一，将来 30 年也

是一样。香港也依赖这个关系，把我们本身的潜力发挥得更好。所以，对将来 30 年我充满信心，

最重要的是，香港和深圳市民要始终保持拼搏的精神。 
  曾荫权：1944 年 10 月生于香港。1997 年 7 月 1 日任香港特别行政区政府首位财政司司长。

2001 年 5 月任政务司司长。2005 年 6 月，在香港特区第二任行政长官补选中当选，并获国务院

任命，任期至 2007 年 6 月 30 日。2007 年 3 月 25 日，在香港特区第三任行政长官选举中当选。 


